
本报讯（株洲晚报融媒体记者
周蒿）渔具店是否仍在销售绝地
笼、电捕鱼器等禁用渔具？水源
保护区内有没有违规钓鱼行为？
近日，石峰区农业农村局联合公
安、城管及街道办工作人员，对辖
区进行了一次大清查。

两天的渔政执法行动中，执
法人员对辖区内10余家渔具销售

店进行了突击检查，收缴违法网
具 12 件，并当场对售卖人员进行
了教育。

同时，重点打击在一级饮用
水源保护区以及湘江石峰段非法
捕捞违规钓鱼行为，共处理教育
违法人员 52 人次，收缴违法钓具
50 余根、渔网 20 张、钓钩 40 余
盒。

危机育先机。没有河鱼，吃货
们对好鱼的需求却没减。在禁渔政
策下，滨江南路“茅屋柴火鱼店”没
有转身歇业，而是向外寻找出路。

东江湖天然水域养殖的鱼，
经乡里土茶油翻炒，筒子骨高汤
煮之，柴火烹饪下，仅凭简单的农
家手法，便紧紧抓住了食客的胃。

在“彭厨鱼店”，“江外江”和“大
湖雄鱼”两个品牌鱼类最多。工作
人员告诉记者，该店在2018年开业
前，就在全国各地寻找货源，主要以
有机鱼为主。由于品质好，这里的
鱼受到食客喜爱，几乎成为每桌的

必点菜。该店也成功与旁边的“彭
厨海鲜”实现差异化经营。

好 食 材 ，是 食 客 永 恒 的 追
求。特别是在更讲求健康的当
下，谁抓住了鲜味的源头，谁就抓
住了市场。在餐馆纷纷寻找更健
康天然的鱼类食材时，高端餐饮
店已开始布局生态养殖，形成从
养殖到餐饮的全产业链。

清晨，满载鱼货的卡车从攸
县 一 山 塘 出 发 ，赶 往 食 客 的 餐
桌。2019 年，“老渔村”开始布局
生态养殖，在攸县承包了100多亩
山塘，利用当地山泉水养鱼。目

前，基地已承担了该品牌5家店大
部分的原料供应。

供应链打造并不是简单的
事，生态养殖设备、运输车、自养
设备等都是大投入，也需要长远
的规划。据了解，“老渔村泉水
鱼”正计划注册商标，谋求品牌化
发展。品牌负责人龙婷介绍，目
前正是鱼类餐饮的转型期，他们
在抓好食材来源的同时，更希望
传承株洲的渔村文化。通过前期
的湘江溯源调查和走访，目前“老
渔村”正在升级改造，要用食材和
场景，留住鲜味记忆。

2020 年初，农业农村部发布
通告，从2020年1月1日起实施长
江十年禁渔计划，禁止对天然渔业
资源进行生产性捕捞。株洲以“市
场不卖、餐馆不做、群众不吃”长江
流域禁捕水域野生鱼鲜为目标，启
动“打击市场销售长江流域重点水
域非法捕捞渔获物”专项行动。

行动中，大批河鱼店按政策
将“河”改为“活”。今年6月，距离
专项行动开始正好一年，这些活
鱼店状况如何，记者进行了走访。

财富湘江小区外的“老渔船
活鱼店”是去年被整治的店铺之
一。改名后的店铺，昔日的影子

仍在，生意却不再红火。中午 11
点，记者来到店里，工作人员热情
迎接着当日的稀客。但听说是采
访，顿时没了兴致。同样无精打
采的，还有店铺大堂排列而坐的
六七个厨师和帮厨。当天中午，
他们未等到一个客人。

王女士在该店做了多年，目
前负责日常经营管理。她说，1公
里内 19 家鱼店，他们做得最早。
附近经营鱼店的老板，多数为“土
著”居民。征地拆迁后，守着少量
未拆的土地和房屋，搭个棚子，简
单装修下开个河鱼店，比打工强
不少。如今招牌鱼没了，店铺环

境又缺吸引力，生意自然差了很
多。王女士带记者转了一圈，墙
角依稀可见水浸泡过的痕迹。

说到转型，王女士表示“没想
过”，称“随时面临征拆，要装修转
型，风险太大”。

记者开车从建宁大桥沿江一
路往北，来到京港澳高速桥附近。
18.8 公里内，这一段的河堤边，曾
经一块招牌一个坪、几个池子几间
包厢的鱼店，已经不复昔日的热
闹。走访得知，因为禁渔后养殖鱼
价格翻倍上涨，没了竞争优势的他
们，有些离开了餐饮行业，有些寻
了更好的店面，重新出发。

“河”改“活”，有的不再红火，有的升级拓链

十年禁渔 鱼店如何留住鲜味记忆？
□ 株洲晚报融媒体记者 成姣兰

缺吸引力，有的店一中午没一个客

品牌店布局生态养殖，形成全产业链

勇敢喝退不法分子
他入选5月“湖南好人榜”

本报讯（株洲晚报融媒体记者
戴凛）4月17日，本报A03版以《深夜
一声吼 他救下被绑女生》为题，报道
了攸县“80后”校长刘亮，勇敢喝退不
法分子的故事。记者昨日获悉，刘亮
已入选2021年5月“湖南好人榜”。

3 月 24 日晚 9 点 50 分，正在攸县
渌田镇小学 3 楼教职工宿舍里的刘
亮，隐约听到窗外传来一阵异响，随后
又传来了“救命”的呼声。他赶紧打开
窗户查看情况，看到楼下一男子正将
一名女生往路边黑暗的地方拖拽。

“你干什么！”关键时刻，刘亮一声
大喊震慑到了正在实施不法行为的男
子。随后，男子放开了女生，惊慌开车
逃走。刘亮和爱人马上安抚女生，并
带着女生去派出所报案。很快，这名
不法分子就被民警抓获。

刘亮表示，很高兴获得这样的荣
誉，如果以后遇上类似的情况，仍会勇
敢发声。

加梯中水电气管线迁改
只收取基本材料费

本报讯（株洲晚报融媒体记者
吴楚 通讯员 代璇）6月11日，记者从
市城市更新办获悉，《关于做好我市既
有住宅加装电梯涉及供电燃气和自来
水管线迁改及用电办理等工作的通
知》（下称通知）已经正式印发。根据
通知，管线迁改将按照“开通绿色通
道，优先办理，只收取基本材料费，原
则上在3个工作日内实施”的原则，切
实减轻加梯成本。

通知要求，供电、燃气和自来水公
司要各自设立专项领导小组及办公
室，具体指导及实施加梯中涉及管线
迁改及用电办理等工作，确保质量和
安全。各县市区政府加梯工作机构应
积极协调配合管线公司迁改工程相关
工作。

管线设施迁改按照现有设施规模
和使用功能进行迁改或复建，应采用
现行技术和设施，并应满足中长期管
线布局需要，避免二次浪费。对因新
建、提高标准和功能等所增加的费用，
由管线设施产权单位执行承担。

加梯过程中办理用电业务将享受
优惠政策：执行低压“三零”服务优惠
政策和居民合表电价，公司免费安装
表计、表箱和互感器，外线和表后线部
分由电梯建设方负责出资，并委托具
备资质的电力施工单位建设。低压改
造业务（含杆线、电缆分接箱等迁移）
仅收取基本材料费。

加梯中自来水业务及新奥燃气业
务办理，只收取基本材料费，用户确认
方案后3个工作日内实施。

要闻
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近日，我市
启 动 禁 捕 水 域

“四清四无”回
头看专项行动，
再 次 对 鱼类经
营主体、餐饮单
位等开展全面排
查。排查整改了
一批问题，同时
也发现，长江“十
年禁渔”政策下，
原先以河鲜、江
鲜为主打菜的鱼
类餐饮店，一部
分已消失，一部
分悄然转型，生
意红火。

联合执法
遏制非法捕捞违规钓鱼

▲执法人员收缴的渔具。 通讯员供图

▲在“老渔村”入口，渔村场景新颖别致。 记者 成姣兰 摄

劳动的快乐
尚格小学1809班 程书涵
证号：21040271609
指导老师：李琦琪

今天是“五一”劳动节，
也是一个阳光明媚的大晴
天。一大早，我和妈妈一起
去了舅妈的菜园子里体验劳
作。

舅妈的菜园子坐落在湘
江河边，属于城市边边角角
的自留地。刚到菜园子，我
就看到了很多新鲜的蔬菜，
有茄子、番茄、黄瓜、豆角、空
心菜，还有土豆，它们沿着高
高的竹架生机勃勃地向上生
长着，有的开花了，有的长出
了可爱的毛茸茸的小果实。
能把一个这么大的菜园子打
理得井井有条，舅妈可真能
干呀。舅妈首先教我剪掉黄
瓜苗上多余的藤蔓，那藤蔓
姿态各种各样，有的长在黄
瓜旁，有的缠绕在另一个枝
丫上，还有的缠绕在支撑的
竹竿上，我的任务就是将多
余的剪下来，这样就不会浪
费更多的养分了，将养分留
给它的果实——黄瓜。

剪完黄瓜藤之后，我和
弟弟一起去挖土豆。有的土
豆苗已经有点枯萎了，先把
土豆苗和根一起拔出来，再
抡起小小的锄头，挖一挖，就
有三五个大小不一的土豆，
小土豆就像娃娃一般可爱，
白白胖胖的，并不像菜市场
看到的那么大。

最后，我们给番茄扎苗，
舅妈说番茄长大结果了就会
很沉，弱小的枝干就会撑不
起那沉重的果子，所以要趁
着还没结果子之前就将枝干
扎在支撑的竹竿上。我拿起
小绳子分成几份，小心翼翼
地将番茄秆绑在了竹竿上，
小苗就长得更加笔挺了。

今天我非常开心，因为
我不仅认识了黄瓜、番茄等
很多蔬菜苗，而不是像以前
一样只认识菜市场的果实，
还懂得了顶着烈日劳作的艰
辛。今后，我一定要养成珍
惜粮食、吃苦耐劳的好习惯，
因为“人间万事出艰辛”。
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佳作
绘画作品

开心的花朵
白鹤小学一（6）班 邓颖航 证号：21040110390 指导老师：葵静

蜘蛛
八达小学三（8）班 唐思博
证号：21011004775

指导老师：张荣

这只蜘蛛有点吓人，一动不动地立
在它布阵的八卦图中央，好像睡着了。

我蹲在蜘蛛旁仔细地观察着它，
它有八条弯曲分节的腿，圆圆的眼睛
下面有一个尖尖的嘴巴。我拿起一根
小木棍轻轻地触碰了它一下，顿时，蜘
蛛飞快地爬过来。我又用棍子弄断了
它的几根网线。可它毫不在意，重新
织起来。只见它走走停停，一会儿，被
我破坏的地方就被它修好了。看到这
一幕，我有些自责了，不该故意破坏它
的劳动成果。

这件事让我懂得了遇到困难要迎
难而上、坚持不懈。

我心中的袁爷爷
炎陵城南小学1708班 邝佳乐

证号：21101872033
指导老师：方红春

袁隆平爷爷曾说过他一生最大的
梦想就是解决饥荒问题，让全人类都
吃饱饭。如今他研发的杂交水稻已经
解决了中国贫粮的问题，袁爷爷也被
称之为“杂交水稻之父 ”。

袁爷爷离我们而去 ，但他却永远
活在人民的心中。他一生专注研究水
稻而获奖无数，国家曾给他颁发了最
高荣誉勋章“共和国勋章”。

袁隆平爷爷这一生获得过许多奖
项，可他淡泊名利，崇尚节俭，最贵的
衣服也就几百块钱，他的一生都专注
在杂交水稻上。在他病重时，每天都
会问护士天气怎么样，如果天气不好，
他还会担心田中的水稻。

袁爷爷在我心中就是这样一个一
心为民、热爱祖国、造福人类的人，向
他致敬！

夏日之美
攸县东北街小学1604班 陈烨红

证号：21071562473
指导老师：陈招清

如果说春天的雨是淅淅沥沥的，
那么夏天的雨就是猛烈的；如果说秋
天的田野是金灿灿的，那么夏天的田
野就是翠色欲滴的；如果说冬天的太
阳是暖洋洋的，那么夏天的太阳就是
骄阳似火。我爱夏天，爱它的一切。

夏天的荷花是我的最爱。当夏日
猛烈的阳光洒在无边的大地上，荷花
就在这时盛开了。远远看去：一朵朵
粉嫩的荷花在池塘里竞相开放，像一
朵朵粉色的云从河边升起。荷花开得
绚丽夺目，我情不自禁地闭上眼睛，想
象着一朵开得娇艳欲滴的荷花慢慢地
向我飘过来。我不由自主地托起了荷
花凑近闻一闻，一股淡淡的花香沁人
心脾！

我还爱夏天的雨。夏天的雨从天
空中飞速直下打在脸上有一丝丝的
疼，但又十分凉爽；夏天的雨远看又像
一层密密的毛衣在为大地着装呢！你
听那声音是多么清脆，多么悦耳！

我喜欢夏天的树。那树十分挺拔
又粗壮，微微下垂的叶子密密麻麻的，
像一把撑开的大伞洒下一地的阴凉。
你听！小鸟在树上叽叽喳喳地叫唤
着，似乎也在享受着这夏天的美好！

“泉眼无声惜细流，树阴照水爱晴
柔。”夏天是鸟语蝉鸣的；夏天是充满
活力的。我爱夏天的生机勃勃，也爱
它的粗犷与豪放！

这段时间，我的嘴过敏了，嘴旁边
长出一圈黄色的东西，痒痒的很难
受。于是，爸爸决定带我去医院检测
过敏源。

到了医院，医生开了张单子，
让我们去抽血。到了抽血的地方，
在自助机上取了序号后，我坐在椅
子上等着，心想：上一次抽血没有
一次性扎中血管，痛死了，这一次
不会也这么痛吧！我的心忐忑不
安。我深吸了一口气，走到医生跟
前，坐下来，卷起袖子，将手放在海

绵上，医生将一根橡皮带系在我的
手臂上，拿出一次性针管，问我：

“你是哪个学校。”“天台小学，”我
回答。“那可是个名校。”说时迟那
时快，医生一针扎入，我惨叫一声，
医生悠悠地说:“我怎么一说名校，
你就叫了。”我真是哭笑不得，这医
生真幽默啊！而且平时打针都会
痛，而这一次不痛，真神奇啊！

这位医生让我不再害怕抽血，
他的医术不仅高明，整个人还非常
幽默，我喜欢这个医生。

抽血
天台小学1803班 王泽尧 证号：21040096198 指导老师：刘丽玉

尊敬的钟爷爷：
您好！
我是株洲市白鹤小学一年级一

班的学生，我的名字叫郭家萌。钟
爷爷，我从电视里看到您带领那么
多的医护人员奋斗在抗疫前线，为
我们的健康保驾护航，你那么辛
苦。我特别地感动！我一定好好学
习，长大了，一定像您一样成为国家
栋梁，为国家作贡献！

钟爷爷，我告诉您个好消息！
我光荣地加入少先队了。我在参

加入队仪式前就想，您要是看到我
加入少先队该有多好啊！后来一
想，不对啊！您老人家那么忙，哪
有时间看我入队呀！我还是写封
信向您分享我的喜悦吧！

钟爷爷，我代表千千万万的少
先队员，向您敬礼！在您的精神鼓
舞下，我们一定会努力学习，长大
后成为对社会有用的人。

此致
敬礼！

郭家萌

给钟南山爷爷的一封信
白鹤小学一（1）班 郭家萌 证号：21040110233 指导老师：龙茜

有一天，我和妈妈去栗雨湖寻
找美丽的春天。走进栗雨湖，近
处，有棵高大的柳树，柳树旁边还
有一座实木桥。柳树站在湖边照
镜子，它发现身上开始冒出黄绿色
的芽苞，树杈上都抽出了柳条，密
密麻麻，根根相连，在微风中轻轻
摆动，显得飘逸、美丽。湖边还有

很多美丽的景色：嫩绿的小草从土
里钻出来，枝条在树上迎风飘扬，
翩翩起舞，就像活泼、可爱、美丽的
小女孩。湖里面的小鱼游来游去，
我和妈妈，还有小朋友们一起捞小
鱼和田螺。啊！好一幅春光明媚
的画卷！这美丽的春光将永远印
在我的童年记忆中。

美丽的春天
粟雨小学1910班 贺锦鹏 证号：21040150101 指导老师：杨双


